

POR LA
RENOVACION Y LA ESPERANZA
PARA CHILE

EXPOSICION DE ADOLFO ZALDIVAR LARRAIN,
CANDIDATO A PRESIDENTE NACIONAL DEL
PARTIDO DEMOCRATA CRISTIANO.

PUNTA DE TRALCA - 1º de Junio de 1985.

INTRODUCCION

Camaradas candidatos a la Presidencia Nacional del Partido.

Camaradas Miembros de la Directiva Nacional del Partido.

Camaradas Miembros de la Junta Nacional de la Democracia Cristiana.

Amigos y amigas :

Quisiera señalar, en primer lugar, que hace 24 años ingresé al Partido Demócrata Cristiano y, como entonces, con el mismo idealismo decidí participar en este proceso democrático por la Renovación del Partido.

Hoy, al término de este proceso salgo fortalecido porque he aprendido a conocer y a querer más al Partido, ciertamente, éste ha sido para muchos un proceso con problemas, pero, creo que, en definitiva, va a marcar el inicio de la reconstrucción de nuestra democracia.

Camaradas : quisiera empezar, haciendo un reconocimiento tanto al camarada Gabriel Valdés como al camarada Juan Hamilton, porque al término de este proceso, tengo que decir, que yo he aprendido de ambos y, espero, que nuestro aporte haya contribuido, en definitiva, a que todos juntos perfilemos una posición para que el Partido Demócrata Cristiano salga mucho más vigoroso.

Quisiera hoy entregar mi aporte, más bien dicho, ayudar con un grano de arena para contribuir a que el Partido Demócrata Cristiano entregue la respuesta que todo Chile espera y ello es el motivo fundamental de esta candidatura.

He querido, dada la trascendencia que tienen las palabras de un candidato a Presidente Nacional del Partido y en estas circunstancias, entregar esta reflexión en

la forma más ordenada y convincente posible, por ello, me he tomado la libertad de escribir este planteamiento.

Yo creo que el país entero y todos nosotros queremos hoy día respondernos, ¿cómo terminamos con este nudo gordiano?. ¿Cómo terminamos con la dictadura y cómo construimos la democracia?.

UN DIAGNOSTICO OBJETIVO DEL ADVERSARIO.

Para responderse esta pregunta, que es la gran pregunta que hay que hacerse y que es el verdadero problema que tenemos en nuestras manos, hay que partir, en primer lugar, por tener conciencia del adversario. Pinochet representa el mayor poder político que ha existido en toda nuestra historia. En efecto, cuenta con el apoyo de las FF.AA.; de varios movimientos políticos de derecha; de sectores importantes de la población, entre el 20% a 30% y, quizás, con mayor apoyo que el que tuviera Ibañez, Alessandri, Allende y, posiblemente, nosotros al final de nuestro gobierno. Si no lo creemos, veamos lo que ha pasado en las elecciones sindicales últimas y en las Federaciones de Estudiantes, en los Colegios Profesionales, cerca del 30% o 40% de sectores influyentes que mañana pueden dirigir el país están conformes con la dictadura; cuenta con amplios sectores empresariales, poderosos económica y socialmente; cuenta con el apoyo de la banca internacional y del gobierno norteamericano; con todo el aparato estatal, incluso, con una Constitución que le permite proyectarse hasta más allá del siglo XX; con prácticamente todos los medios de comunicación, cuenta, además, con aportes de la oposición que le justifican la represión, elemento fundamental de su subsistencia, las protestas que originalmente fueron positivas derivaron al final en hechos de violencia y que decir del informe al Pleno del Comité Central del Partido Comunista y de sus Brigadas Manuel Rodríguez y, por último, por si todo lo anterior

fuese poco, Pinochet está decidido a permanecer en el poder hasta el fin de sus días.

¿ QUE HACER CAMARADAS ?

1. Entender que con Pinochet, ¡ no hay arreglo posible!.
2. Prepararse seriamente para ejecutar una política de presión democrática que haga ingobernable el país.
3. Acordar una estrategia a corto y mediano plazo que permita el logro de los objetivos señalados.

PUNTO DE APOYO.

¿ Cómo hacer las cosas ?

Lo primero y elemental es contar con nuestro punto de apoyo. Esto es esencial comprenderlo. Sólo así valoraremos nuestra responsabilidad con el futuro de Chile. Arquimides dijo hace ya más de 20 siglos: Denme un punto de apoyo y moveré el mundo.

Hoy, guardando humildemente la ubicación, me atrevo ante Uds., a afirmar: Entreguemos a Chile, un Partido unido, organizado, democrático, fortalecido y renovado y el Pueblo Chileno, terminará con la dictadura y construirá la democracia.

En suma camaradas, necesitamos de un partido político serio y decidido a llegar al poder.

UNIDAD

Afirmo que : ¡ se necesita un Partido unido !

¿ Alguién , lo duda ?.

Por eso, creo que hay que ser muy responsables y leales en nuestras actuaciones.

Entendamos bien la unidad y no pretendamos la uniformidad. Es necesaria y sana la diversidad, es señal de vida y de movimiento, siempre y cuando exista unidad en lo fundamental y aceptación de las reglas básicas internas.

Tiene que haber disciplina. Basta de grupos y de facciones en el Partido.

Creo contrario a la unidad y lo digo responsablemente, el tratamiento de que han sido víctimas los dirigentes del Frente de Trabajadores. Si se aprobó un voto sindical por los trabajadores en una elección democrática, no hay razón para que no se cumpla el acuerdo. Esto no puede ser. Manifiesto mi más enérgica reprobación a quienes han desconocido el acuerdo y, también, a la Directiva Nacional por no haber tomado las medidas correspondientes.

Ha pasado cerca de un año y este asunto no ha sido resuelto. Así las cosas, Pinochet, seguirá en el poder hasta el siglo XXI.

ORGANIZACION

Afirmo que: ; se necesita un Partido organizado !

¿Alguién, lo duda ?

Es, también, elemental, si se quiere, un mínimo de eficiencia.

Partamos por adecuar el Partido a la situación de la dictadura que vivimos. Organicémoslo de acuerdo a la estrategia que acordemos, que le permita tener presencia oportuna, orgánica y movilizadora en todos los lugares e instancias que lo requieran: Derechos Humanos; Denuncia; Sindical; Universidades; Pobladores; Campesinos; y, también, con un Plan de Gobierno y otras cuestiones fundamentales.

4 Como es posible que queramos contar con un programa

de gobierno y no tengamos bajo la dirección y dentro del Partido con responsabilidades el Departamento correspondiente?. Hoy, en la actualidad, existen 22 Comisiones en el Proyecto Alternativo y 13 en el Partido. ¿Conocen Uds. alguna respuesta al gobierno de estas comisiones, en materias previsionales, laborales capitalismo popular, deuda externa, aval del Estado a la deuda privada, Unidades de Fomento, reajuste de sueldos y salarios, pensiones, grupos económicos?. Sabemos que nos las ha habido. La presencia del partido se debe, por lo general, al esfuerzo y decisión de los mismos de siempre.

DEMOCRACIA INTERNA.

Afirmo que : ¡se necesita un Partido Democrático!

¿ Quién lo duda ?.

¿No es la fuerza de nuestra organización la democracia interna ?.

¿ No creemos, acaso, que la democracia más que una forma de gobierno es un estilo de vida ?

¿ No somos, acaso, partidarios de perfeccionar la forma tradicional de la democracia, haciendo que todos los hombres, además de ciudadanos, sean partícipes y creadores de su propia historia ?.

¿ Por qué, entonces, no vivir plenamente la democracia?.

¿ No aspiramos a darle democracia al País ?.

¡ Nadie da lo que no tiene y menos aún convenceremos a nadie, si no vivimos auténticamente lo que decimos!

¡ Partamos por creernos a nosotros mismos !

La democracia interna no termina con esta Junta, con ella sólo la profundizamos y la vamos a comunicar a otros partidos e instituciones, para terminar democrati

zando a Chile desde sus raíces.

FORTALECIMIENTO

Afirmo que : ¡se necesita fortalecer al Partido!

¿ Alguién lo duda ?.

¡Aparece, también, como algo evidente y necesario!.

Debemos, en primer lugar, tender el autofinanciamiento, sé que es difícil, pero, hay que intentarlo y no vivir de prestado, no es decoroso y, además, aunque no queramos aceptarlo nos limita.

Debemos distribuir los recursos de acuerdo a las prioridades políticas que acordemos. Personalmente, me declaro partidario de privilegiar la presencia territorial, sindical, poblacional juvenil. Dotándoles de los recursos correspondientes, desde máquinas de escribir en las comunas, mimeógrafos en las provinciales y, por qué no decirlo, recursos para activistas en los frentes calificados.

Debemos implementar un sistema eficiente de información y de comunicación, en lo posible, un diario para el Partido.

Cuánto nos hubiese convenido que el Presidente Nacional, hubiese tenido durante su administración la misma capacidad de comunicación que ha tenido como candidato. Una carta o un documento cada semana.

Debemos implementar y ejecutar un plan de formación intensiva y permanente de los militantes. Sobre esta materia se sostiene que los Institutos y Centros de Estudios lo cumplen a cabalidad, yo creo que dejan mucho que desear y estimo que es una tarea a la cual el Partido no puede renunciar.

Sobre los Institutos y Centros de Estudios, quiero detenerme y fijar algunos criterios que considero de la mayor importancia para el futuro del Partido.

Cuando ingresé al Partido, no había Institutos o algo parecido, nosotros nos formamos en la antigua escuela, siguiendo el ejemplo, la vida y los conocimientos que nos entregaron los grandes camaradas que hicieron el Partido, de Frei, de Tomic, de Leighton, de Palma, de Edmundo Pérez, de Jaime Castillo, de Ricardo Valenzuela. Leíamos con avidez las intervenciones de Aylwin, de Fuentealba, en el Congreso. Comprendo que es imposible hacerlo ahora y que, además, el crecimiento exige otras formas más orgánicas. Pero, a lo que no estoy dispuesto es que se cambie el Espíritu del Partido.

Que los Institutos y Centros de Estudios son necesarios estoy de acuerdo, pero deben estar bajo la dirección y para cumplir las tareas que el Partido señale.

Debe contratarse a los elementos más idóneos, que sin duda los tenemos, pero, al mismo tiempo, deben tomarse los resguardos necesarios para que no participen activamente en las luchas internas.

Todos saben a lo que me estoy refiriendo, pero, quiero ser más claro, por si alguien tiene dudas. En la actual campaña interna, una de las cosas que la perjudicado es la intervención activa de algunos funcionarios de estos institutos en pro de su candidatura. Esto no puede volver a repetirse, ¡Porque pone en peligro la Unidad del Partido!

No puede aceptarse que se hayan formado institutos que, en el hecho, se han constituido en centros de poder interno, basta ver quienes son sus funcionarios. ¡ Esto, camaradas, ha ido demasiado lejos !.

Si no ponemos atajo a tiempo, mañana nos vamos a lamentar. Los que ingresamos en mi generación a este partido, lo hicimos por ideales personificados en hombres íntegros y no por posibilidades de poder, eran otros partidos los que ofrecían a la juventud empleos y prebendas, hoy no tienen siquiera el nombre y han terminado por devorarse unos a otros.

RENOVACION

Afirmo que : ¡se necesita un Partido Renovado!.

¿ Alguién, tiene alguna duda ?.

Necesitamos cambiar el estilo y la forma de hacer política. Es necesario pasar de un partido retórico a un partido eficiente.

¡ Aquí no hay un problema generacional !

Al contrario, tienen cabida todos los actuales y futuros militantes cualquiera sea su edad. Resulta sí odioso que hoy, nos descalifiquen por ser demasiado jóvenes para conducir el Partido, la verdad sea dicha de paso, que ya no lo somos tanto. Sería también injusto que nosotros descalificáramos a otros militantes por tener más edad.

Lo que debe buscarse es la integración y complementación. Ciertamente se requiere de experiencia, sobre todo en política, pero, también, creemos que la fuerza y el empuje de la nuevas generaciones es vital cuando hay que romper cercos como el que vivimos.

Que somos vehementes y que hemos cometido errores, es cierto, y, ¿ quién nos los ha cometido ?. Pero, lo realmente condenable hubiese sido que hubiésemos pecado de omisión.

Crean, acaso, quienes nos critican que ellos no han cometido errores ?.

Simplemente y para terminar este episodio, les pregunto a Uds. miembros de la Junta, ¿No estamos hoy bajo la dictadura porque algunos hombres de experiencia se equivocaron ?.

Estamos por la Renovación del Partido, imbuídos en el espíritu de la Falange, con fé en el Partido,
8 sin complejos ante nadie, sin tener que darle explicacio

nes a nadie, porque no hay tiempo que perder. Queremos Transformar al Partido en un gran MOVIMIENTO DE LA ESPERANZA, para construir un gran país donde todos los chilenos tengan la posibilidad de una vida digna, de trabajo estable, de bienestar, de cultura y educación para sus hijos, que nos volvamos a sentirnos hermanos y orgullosos de ser chilenos.

Para que lo anterior sea posible es preciso terminar con la dictadura y ésto sólo será realidad, si nos decidimos a encabezar y dirigir al pueblo en su liberación por la única vía, el camino de la no violencia activa.

Si no actuamos con urgencia y con prudencia, no le echemos la culpa a los que pregonan la violencia, porque mañana de continuar las cosas agravándose, el pueblo en su desesperación seguirá aún contra su voluntad e idiosincrasia a quien le ofrezca al menos un camino, cualquiera que sea y nuestro país seguirá hundiéndose en el abismo por nuestra incapacidad.

COMO SUMAR LAS FUERZAS DE LA OPOSICION.

Camaradas, si logramos contar, como estoy seguro, con un Partido Unido, Organizado, Democrático, Fortalecido y Renovado tenemos la mitad del camino recorrido, la otra mitad se hará poniendo en movimiento esta inmensa fuerza política y así, aplicando nuevamente el axioma de Arquímedes, actuaremos a partir de nuestro punto de apoyo, moviendo con fuerza y valor la palanca de la libertad.

Contamos con un punto de apoyo, pongamos en movimiento nuestras fuerzas para hacer la palanca, pero, necesitamos de más fuerzas que las nuestras, debemos tener conciencia que solos, por fuertes que seamos, no es suficiente.

Es necesario sumar otras fuerzas y aquí está el problema político de Chile.

Ciertamente que hay que terminar con la dictadura para reconstruir la democracia, ciertamente, que ambos objetivos van unidos, pero con la actual manera de enfrentar el problema no hemos logrado sumar todas las fuerzas necesarias para mover la palanca que termine con la dictadura.

Por ello, reconociendo el mérito de la Alianza Democrática, creo que para cumplir el primero de los objetivos: terminar con la dictadura, debemos diseñar un movimiento político y social superior, el cual debemos encabezar y dirigir para dar el primer movimiento de la palanca.

Este Movimiento nacional, social y político debe ser distinto y superior al que hemos logrado construir hasta ahora.

Por ello, creo seriamente que lo que tenemos que hacer es reconocer lugar en este movimiento a todas las organizaciones sociales reales, que estén por sumarse a una lucha no violenta activa contra la dictadura. En otras palabras, la unidad social no pasa por el Comité Central del Partido Comunista, sino que directamente a través de los pobladores, estudiantes, campesinos, profesionales y trabajadores conducidos por la Democracia Cristiana.

En segundo lugar, en este gran movimiento, reconocemos lugar a todos los partidos políticos democráticos afines, conducidos por la Democracia Cristiana. Por consiguiente, no participaremos, obviamente, ni con los que apoyan ni con los que sustentan al régimen ni los que están por la violencia.

Esta convergencia social y política no será orgánica ni institucionalizada.

El objetivo de este movimiento es sólo sumar fuerzas contra la dictadura.

Para ejecutar el segundo movimiento de la palanca y lograr el segundo objetivo: construir la democracia, que lógicamente pasa por la ejecución del primer movimiento, pero que no se detiene, más bien, lo complementa e incentiva, debe llegarse a un acuerdo político de Gobierno o Alianza.

Ciertamente, habrá que modificar sustancialmente la Alianza actual, las críticas son obvias, basta señalar una sola, ¿Cómo tener una Alianza Política con una conducción o una presidencia que nadie sabe quién la ejerce?. Sobre todo, cuando el dictador ejerce un poder que todos conocemos y cómo lo ejerce.

Esta nueva Alianza política tendrá que hacerse, insisto, con todos los partidos democráticos afines, que se comprometan con un programa político económico-social de corto y mediano plazo, a lo menos, por 10 años. Debemos dar la sensación que sabemos adonde vamos. Que haremos lo que decimos. Que lo haremos bien, en orden y con buen criterio.

El programa político, económico y social tiene que ser claro y preciso. Esto vamos a hacer y esto no vamos a hacer. Lo que vamos a hacer se lo diremos al pueblo chileno en una página y lo que no vamos a hacer también alcanzará en una sola página.

Para ejecutar el segundo movimiento de la palanca y lograr el segundo objetivo y también para incentivar el primer movimiento, debemos promover y lograr hoy, que los trabajadores y empleadores suscriban un pacto social, que permita encarar con decisión y éxito el problema de la cesantía, condición esencial para la supervivencia de la democracia futura.

En suma, todo el accionar del Partido, del Movimiento Nacional político y social, de la Alianza Política, del Pacto Social, no es otra cosa que la estructura y la cadena transportadora de la energía de la Movilización Social, que debe comunicarse orgánica y sistemática-

mente a todos los cuerpos intermedios, llegando incluso a cada chileno y así volver a retroalimentarse en un movimiento continuo que será imparable por el dictador.

Nada ni nadie podrá detener al pueblo organizado y solidario en la base.

La Movilización Social significa la reivindicación de todos los derechos arrebatados por la dictadura.

Parte de una decisión personal de cada uno de exigir respeto y exigir participar en el destino de nuestro país.

Comprende la lucha por todos los Derechos Sociales, Políticos y Humanos violentados o cercenados. Debe ser implementada a todo nivel y lugar. Nadie puede sustraerse.

Todos nuestros actos deben tener sentido político y debemos darle sentido y dirección conforme a la gran estrategia nacional.

Peticiones de reajuste, de salud, de vivienda, de previsión, de empleo, de educación, de justicia deben abrumar al dictador, a quién de paso hay que denunciar en todos sus excesos y atropellos, no sólo a él, a todo su régimen, a los que lo apoyan, e incluso, a los que se benefician, especialmente, a los grupos económicos que han saqueado al país.

La Movilización Social es algo más complejo, sistemático y permanente que una simple protesta social que, sin duda, fueron valiosas al comienzo, a ellas les debemos la apertura, pero, que al final al derivar en hechos violentos terminan sirviéndole al régimen, pasaron por qué no decirlo, a favorecer la violencia institucionalizada.

Si queremos tener éxito, debemos graduar la presión social a medida que avancemos nuevamente, caso contrario,

volveremos a tropezar y caeremos, perdiendo la iniciativa, como ha ocurrido ahora y el término de la dictadura se distanciará aún más.

COMO NEUTRALIZAR Y GANAR LAS FUERZAS DE LA DICTADURA.

Además de sumar las fuerzas de la oposición, debemos restarle fuerzas a la dictadura, en lo posible, neutralizar los basamentos de su poder y lo que sería determinante para que la dictadura termine, es que, en definitiva, sus propias fuerzas se pasen a la oposición.

Pilares de la dictadura.

Tres son los pilares actuales de la dictadura : 1. 1. Las FF.AA.; 2. Sectores Empresariales y Grupos Sociales Conservadores; y 3. Por último, la Banca Internacional y el Gobierno de los EE.UU..

FF.AA.

El Partido debe tener una política realista frente a las FF.AA., algún día habrá que sentarse a negociar, eso sí, que no en forma suplicante sino que de poder a poder y para eso falta mucho, porque en la actualidad no lo somos y porque no sienten la necesidad de hacerlo.

Debemos, además, tener en claro que las FF.AA., como institución van a seguir existiendo y que son y serán parte fundamental de nuestra institucionalidad.

Una política realista frente a las FF.AA., debe considerar entre otros elementos, los siguientes : La verticalidad del mando, la teoría de la seguridad nacional y el miedo a la venganza, que mantienen aún el apoyo de éstas a la dictadura.

La oposición debe actuar en forma pedagógica y demostrar que la suerte de estas instituciones no corre aparejada

con la de quienes detentan el mando.

Que una cosa es la verticalidad castrense y otra es la relación política. Que los errores políticos no tienen por qué cargarlos las instituciones, que la crítica política no va a la institución sino que a quienes la dirigen y actúan en política.

Que la corrupción, abusos y crímenes no pueden quedar impunes y menos amparados por la fuerza, que los que cometen delitos dañan el futuro de las FF.AA. Todo esto hay que hacerlo con pruebas y argumentos fidedignos, sin exagerar ni minimizar, esto equivale a una verdadera campaña psicológica hacia ellos, que debe llevarlos a reflexionar algún día.

La teoría de la seguridad nacional debe ser denunciada en todo el país como algo ajeno a nuestra realidad, que lleva a dividir el país en buenos y malos y, en suma, que justifica todos los excesos del régimen.

Esta teoría que nació en la Alemania Nazi, fue desarrollada por ejércitos imperiales franceses y norteamericanos, para adormecer las conciencias de sus soldados en los crímenes de Viet-Nam, Argelia y otros lugares. Los Norteamericanos la perfeccionaron y la enseñaron a los Ejércitos Latinoamericanos, quienes la aplican no en territorios de ultramar y a extranjeros, sino que a sus propios hermanos.

Aquí está la respuesta de la contrarrevolución a la revolución cubana y a la guerrilla inculcada por ella en América Latina. Consecuencia: miles y miles de detenidos, desaparecidos, torturados en Argentina, Chile, Uruguay y en tantos otros países. Esto tiene que terminar y debemos tomar conciencia que el problema tiene raíces más profundas y más complejas que un simple slogan.

Por ésto y por otras cosas, no podemos aceptar jamás la estrategia de la violencia del Partido Comunista. La violencia no es la solución para la necesaria liberación de los pueblos de América Latina, ni menos para Chile,

sólo trae más dolor y ruinas, aprendamos la lección.

Debemos demostrar que no estamos por la venganza,
que nos anima el deseo del reencuentro de todos los
chilenos dentro de la Justicia y el Derecho.

Por último, junto a nuestras buenas intenciones, reiteramos que debemos tener muy en claro que, en definitiva, las FF.AA., nos van a respetar cuando nos ven fuertes y seguros, nada de mendicantes ni temerosos. Mañana, seamos fuertes y no soberbios.

SECTORES EMPRESARIALES Y CONSERVADORES.

Asimismo, el Partido debe demostrarle a los sectores conservadores y empresariales que la oposición es dirigida por la D.C..

Que en un futuro gobierno habrá orden y estabilidad.

Que seguir apoyando la dictadura es seguir abordando la crisis integral del país.

Que la represión, la inseguridad y la arbitrariedad del régimen cada día les irá tocando más a ellos.

Que la crisis económica no tiene salida con este gobierno y que cada día perderán más y posiblemente, si no se cambia a tiempo, incluso, sus negocios y bienes nadie se los podrá asegurar.

Hay que mostrarles a estos sectores, e incluso, yo diría, darle seguridad y después cumplir en cosas esenciales para ellos, como por ejemplo : y lo digo, sin complejos, sobre la propiedad privada.

Seamos realistas, fijemos claramente nuestra posición sobre la propiedad de los medios de producción.

Personalmente, creo que la banca intervenida e insolvente que ha sido financiada por la comunidad nacional debe ser estatizada.

Que la Corfo, en un futuro, debe jugar un rol mayor que el de ayer y que el Estado deberá tener una mayor participación que la que nunca antes tuvo para superar la crisis, pero, no veo problema alguno, al contrario, creo que es conveniente declarar que vamos a reconocer constitucionalmente la propiedad privada de los medios de producción.

Más aún, debemos tener conciencia que necesitaremos de buenos y eficientes empresarios, sean chicos, medianos o grandes, porque necesitaremos resolver el problema de la cesantía dentro de un plazo breve.

Nuestra tarea será aumentar la producción y distribuir con justicia sus frutos. Apoyaremos a todos los empresarios que se integren a un Plan Nacional de Desarrollo.

Queremos y debemos dar trabajo a Chile.

Que los trabajadores se organicen libremente en grandes y poderosas centrales sindicales.

Demás está decir, que los grupos económicos que saquearan el país en aventuras financieras, serán sancionados y no podrán volver a levantar cabeza.

Necesitamos de todos los chilenos para sacar a Chile.

El ordenamiento económico social tendrá que enmarcarse en una regla de oro y es, que cuando seamos gobierno vamos a privilegiar una política al servicio de los pobres y de la juventud, ellos, en definitiva, y sus intereses, serán la medida del ordenamiento económico social a tomar.

BANCA INTERNACIONAL Y GOBIERNO EE.UU..

El último soporte de la dictadura es la Banca Internacional y el Gobierno Norteamericano.

La deuda externa malgastada por los grupos financieros y por el propio gobierno, le ha mantenido a Pinochet,

en esta etapa de desastre económico, el apoyo de la Banca Internacional.

Como evidencia el gobierno ha aceptado dócilmente todo lo que le han pedido en la renegociación, incluso, dió más de lo que le pidieron, otorgó el aval del Estado a la deuda privada, aceptó condiciones usurarias de renegociación.

Para mantenerse en el Poder y, ésto es muy grave, la dictadura sigue endeudando al país y hambreado al pueblo.

Tenemos que tener claro que no se puede pagar la deuda externa en las condiciones actuales, que habrá que renegociarla y a la Banca Internacional hay que decirle, aquí en Chile y ahora, que mañana la ayuda dada a la dictadura sólo retardará más el cobro de lo que legítimamente haya prestado, que sus intereses deberán revisarse y que sólo le pagaremos, en la medida que no comprometan el Desarrollo Nacional.

¡ Entre los intereses y el bienestar del pueblo de Chile y los intereses del Hannover Trust o del Shangay Bank, no habrá donde perderse !.

Frente al actual Gobierno Norteamericano, que ha apoyado permanentemente a la dictadura, debemos desarrollar una política antiimperialista seria, que le demuestra al pueblo la convivencia de intereses entre la dictadura, la banca internacional y el gobierno de Reagan, que esto sea una causa más de desprestigio de Pinochet, ya que el pueblo en su cesantía y privación de derechos es el único perjudicado.

¡ Seamos altivos y dignos, aún en la adversidad !.

PALABRAS FINALES

Por último, quiero terminar esta intervención, sosteniendo que hay que luchar y seguir luchando para terminar con la dictadura.

Me van a perdonar que relate una anécdota que explica el sentido de esta candidatura. No hace mucho, por allá por los meses de Diciembre y Enero, conversé con algunos camaradas relegados, dos de ellos de Iquique, uno relegado en Quirihue y, el otro, en Lago Ranco y, un tercer camarada de Valdivia, relegado en Chincolco, les dí mi solidaridad y cuando ellos me relataron sus experiencias entendí, realmente, el sentido de lo que estábamos haciendo con nuestra candidatura.

¿ Qué me dijeron ?, me contaron lo que habían hecho durante su relegación. Los tres habían trabajado políticamente, ayudando a reorganizar las respectivas bases del Partido.

Que tremenda y simple lección nos dan estos camaradas. En la adversidad lucharon por el Partido, lucharon por Chile, porque la libertad hay que ganarla, cualquiera que sea el lugar en que nos encontremos. Creo que esta experiencia, no sólo explica el sentido de nuestra candidatura, sino que, además, me hizo comprender que el fin de la dictadura está cerca, porque las fuerzas de la contrarrevolución, que creen saberlo todo, hay algo que no saben.

En efecto, las fuerzas de la contrarrevolución saben como destruir la guerrilla, saben como combatir la violencia. Saben y lo han demostrado como destruir las organizaciones políticas, sindicales y universitarias, saben como amedrentar al pueblo, saben, en suma, como mantener inmovilizado al país por cerca de doce años, pero, hay algo, camaradas, que no saben y ahí está la fuerza nuestra, hay algo conque no cuentan y esto es lo maravilloso que tenemos : que hombres de paz,

hombres como nosotros, hombres pacíficos y demócratas que hemos sido humillados durante 11 años o más, que han sido perseguidos, muchos de los nuestros exiliados, algunos muertos, torturados, encarcelados, relegados, cesantes, en fin, muchos en condiciones mínimas de supervivencia, hombres así, que se encuentran prácticamente en la desesperación pasarán a dar la última y gran batalla final para tomar el poder y terminar con la dictadura, cuando el Partido Demócrata Cristiano haga decididamente el llamado a luchar por la libertad.

Por eso, camaradas, cuidemos al Partido. Por eso actuemos hoy, con responsabilidad política, pensando primero en Chile, después en el Partido y, por último, en nosotros, porque este país espera que los DC conduzcan al pueblo por la senda, por la única senda posible para terminar con la dictadura.

Camaradas del partido, hemos terminado esta etapa. Estoy seguro y estoy cierto que el Partido hoy saldrá más unido, más fortalecido y con más voluntad de cumplir su misión histórica. Partamos de la premisa fundamental que ello será posible, en la medida, que hagamos bien las cosas que nos corresponde hacer.

Terminemos esta junta, buscando lo mejor para el Partido y lo mejor para Chile.

Cualquiera que sea el que gane, aquí estaremos nosotros para servir al Partido.

Camaradas, que seamos merecedores de llevar por todo Chile esta antorcha que hoy sale de aquí, por todos los lugares, para que todo el resto de la civilidad siga el camino que hoy ilumina la Democracia Cristiana.

Hay que definir al Partido y, después, buscar los mejores hombres para conducir al Partido, esta es la gran tarea, esta es la gran responsabilidad que tenemos en nuestras manos.

Camaradas del Partido, ¡ Adelante ! , con fé en Chile, con fé en el Partido y, por qué no decirlo, con fé en nosotros mismos.

Ayer, una generación de chilenos, el año 1810 fue capaz de liberar a Chile; otra generación en 1879, nos sacó victoriosos de un conflicto internacional; otra generación en 1920, empezó a construir la democracia social y; hoy, camaradas, el desafío de esta generación es darle democracia a Chile, es terminar con la dictadura.

Seamos capaces de cumplir con el desafío histórico porque Chile se lo merece, por nuestros hijos y por los hijos de nuestros hijos, luchemos sin claudicar para terminar con la dictadura y reconstruir la democracia.